

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id., 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
NUMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.
En la primera plana y gacetas, línea... 0'20
En cuarta plana, id... 0'12
Comunicados, id... 0'25
Redaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, viernes, 24 de Abril de 1885.

N.º 1147.

Del periódico *La Zapatería Ilustrada* copiamos el siguiente artículo:

VERDADES AMARGAS

Suponemos que nuestros lectores fijarian su atencion en la carta de Ciudadela de Menorca que insertamos en el próximo pasado número.

La queja de aquellos laboriosos industriales no puede ser más lícita: van á arrebatarnos el único punto que les resta para la exportacion del calzado, y su desesperacion es lógica.

La invasion del calzado norteamericano á nuestra preciosa Antilla, va á ser un hecho consumado si no se procura por todos los medios la elevacion de los derechos de entrada que este nuevo tratado les concede.

La industria norteamericana es la que con su floreciente desarrollo, trae revueltos á los industriales de todos los países; España con sus acostumbradas anomalías, va á ser de las primeras que tocarán sus funestos resultados.

Como la cuestion á que hoy nos referimos es de gran interés para la zapatería española en general, á todos llamamos la atencion respecto á este asunto. La zapatería balear parte integrante de este cuerpo que llamamos zapatería española, no puede sufrir incidente alguno sin que el todo se resienta de ello, y más aun si consideramos, que no son esas islas solamente las que cifran su subsistencia en la exportacion de calzados á Cuba, sino que buen número de fábricas de distintas poblaciones y no ménos número de talleres de toda España, tienen en ella el único punto de exportacion á sus productos.

La crisis genral que nuestra industria experimenta tanto en las grandes capitales como en las pequeñas poblaciones, más de una vez hemos demostrado palpablemente tener por causa el exceso de produccion. La oferta ha superado á la demanda y de aquí la ruinosa competencia. Unico remedio de evitarlo hemos dicho; buscar nuevos mercados donde exportar nuestros productos; y decidme; ¿si hoy en vez de buscar esos mercados que todos anhelamos, cerramos las puertas de los pocos que nos restan, á dónde vamos á parar? Espanta el pensarlo; millares de familias reducidas á la miseria por falta de trabajo y otra invasion en nuestra patria misma, de los que con más recursos podrian soportar el primer empuje.

«La Zapatería Ilustrada», creyendo cumplir uno de sus más sagrados deberes, como es la defensa de los deberes materiales de la clase no titubea ni un momento en esta ocasion declarar, como siempre lo ha hecho, que solo por medio de una decidida proteccion por parte de quienes deben y pueden, podrá conjurarse la terrible crisis que se experimenta y que indudablemente ha de conducirla al desprestigio y á la ruina. Ved nuestros vecinos los franceses, fijemos la atencion en el discurso pronunciado por el presidente de la Asamblea celebrada en Mans por los fabricantes de calzado de las orillas del Loire, y veremos que aquellos inteligentes industriales, solicitan tambien la proteccion por asunto análogo al que nos ocupa. Recordemos las declaraciones hechas por Mr. Ratus en el periódico «La Cordonnerie» del cual es director, y por más que nadie desconoce sus avanzadas ideas respecto á este punto, sin renunciar á ellas, dice asimismo que solo una decidida proteccion á la industria del calzado puede salvarla de los fatales fines que le esperan. Si la Francia misma, cuyos adelantos, son innegables, gracias á la proteccion que sus gobiernos dispensan á la industria; que no están agobiados por excesivas gabelas como sucede á la industria patria; que pueden disponer de excelentes materiales y á precios relativamente bajos, dada tambien la proteccion que á estas primeras materias se dispensa, que tienen, en fin, numerosos mercados donde exportar sus productos, temen en su propia casa la invasion de otras naciones más adelantadas que ella, gracias tambien á la proteccion, ¿qué debemos hacer nosotros, débiles aun por la poca proteccion que se nos dispensa, ya á nosotros, ya los fabricantes de las primeras materias que son la base de nuestra industria? Triste es decirlo; y si consideramos ¡aun más! que pobres pigmeos tenemos por adversarios al coloso de la edad presente, la ruina, y solo la ruina, deben poner término á tan desigual combate. Préstesenos la proteccion á que somos acreedores; colóquense en igualdad de circunstancias que los demás países, y la zapatería española no temerá la lucha de nadie, pues que á nadie ambiciona, la laboriosidad é inteligencia. Mas hoy, tal cual las circunstancias se presentan, hoy tal cual la cuestion se plantea, es la proteccion á la zapatería norteamericana y el escarnio y la befa á la zapatería española. Esta es la verdad, pese á quien pese.

La equidad, tanto en este como en todos los tratados deseamos, y ya que nuestra industria, gracias á la desidia de nuestros gobernantes, está raquítica, justo, muy justo es que le dediquen el amparo y la proteccion que necesita. Háganla robusta, y de nadie necesitará la proteccion y el apoyo, á la par que podrá resistir las eventualidades que se presenten; de lo contrario, podríamos con razon exclamar que nuestros principales enemigos son los que sustentamos con el sudor de nuestra frente.

Tiempo es ya de obrar; caiga la vergonzante careta del que movido por particulares intereses no titubea en sacrificar el porvenir de la zapatería patria, y merezca para siempre el desprecio de los amantes del progreso racional, fuente de prosperidad de las naciones civilizadas. Sigán nuestros compañeros de Ciudadela la marcha que tienen emprendida, trabajen con la fé y entusiasmo que la verdad inspira, y siendo su causa justa, no han de faltarles corporaciones y particulares que se adhieran á su propósito, en bien y provecho de la zapatería española.

SECCION DE NOTICIAS

De *El Liberal* del 19:

«La Correspondencia» ha oido que el Sr. Ruiz Zorrilla ha salido de Londres.

Nosotros habiamos oido que el señor Ruiz Zorrilla habia estado en Burdeos.

Pero no debe ser cierto, cuando no lo sabe «La Correspondencia».

«El Dia», tratando de la coaliccion electoral de los partidos liberales.

«Había algo más útil y más noble que hacer.

Los partidos debian haber reconocido que en la mala gestion municipal todos habian tenido amigos responsables, y debian haber intentado una patriótica inteligencia para formar una candidatura de gente nueva buscando la competencia administrativa y la integridad de los caracteres, sin preocuparse de otra cosa alguna; *debían haber invitado á participar en este acuerdo al partido que manda.*»

Creíamos que el que asó la manteca era un sér fantástico, pero ya vemos—sin ofender á nadie—que existió en realidad, puesto que ha dejado herederos.

Detalles de la última sesion de la Academia Española:

«La Academia dedicó la última parte de su junta al juicio definitivo y votacion de las novelas presentadas al concurso de la casa, resultando

premiada la que lleva por epigrafe *Guerra sin cuartel*.

Abierto el pliego de su referencia, la Academia supo que el autor era D. Ceferino Suarez Bravo; levantóse despues de la sesion.»

El Sr. Suarez Bravo es el que inventó el epíteto de *mestizos*, aplicado á la grey en que despues ha ingresado dicho señor, en desagravio sin duda de tales culpas.

Saltó, y vino otra Pastoral.

Pero esta vez—lo sentimos por «El Siglo Futuro»,—se han dado contrajudías.

«La Union» publica con mucho aparato, y como cosa propia, la Pastoral que el arzobispo de Valladolid y sus sufragáneos los de Astorga, Salamanca, Avila, Segovia, Zamora y Ciudad-Rodrigo, dirigen al clero y fieles de sus diócesis respectivas.

El documento en cuestion, se dirige—*se endereza*, diria Cánovas,—á combatir la libertad de la cátedra y la libertad de la prensa.

Y el periodiquin mestizo dice muy ufano:

—¡No hay ninguna alusion política de actualidad!

Si por «alusion política de actualidad» se entiende el poner al ministro de Fomento como le han puesto otros arzobispos y obispos, la Pastoral susodicha es tan inocente, que casi parece aderezada con unguento blanco.

Pero hay unos cuantos párrafos relativos á la prensa católica, que pueden arder en un candil...

Sobre todo, si el candil lleva aceite mineral como el que gasta «El Siglo Futuro».

Hasta los más tímidos, como «El Correo», creen que la necesidad de la coaliccion electoral se impone.

Dice el colega:

«...Nosotros tampoco somos de los más entusiasmados, pero se desarrollan los sucesos de un modo que hay que elegir entre las audacias del poder y los que dentro de la ley de-sean atajar estas audacias...»

Y en otro lugar añade:

«...Muchas conferencias; muchas impresiones; muchos cálculos; mucho cabildeo, pero pocos actos, que son los que hay que realizar porque las elecciones están próximas; la masa inerte costará mucho trabajo moverla, y para las elecciones vale más moverse con direccion fija, que perder el tiempo en conversaciones.»

Lo triste, y aun lo espeluznante, es que por este camino, seguá «La Epoca», no se vá más que al caos...

Y á propósito. ¿Quiéren Vds. saber donde principia el caos?

Donde acaba el presupuesto.

Lo sentimos por los conservadores; pero la coaliccion electoral se hace.

Sagasta, Martos, Lopez Dominguez, Morel, Castelar, Salmeron, Cervera, Muro, Fernando Gonzalez y Portuondo, han tenido el mal gusto de entenderse...

Y todo ¿para qué?

Para dar un espectáculo que además de ser bufo—segun «La Epoca»,—es una gran inmoralidad y una gran imprudencia.

«Elocuente hablastemente», discretísimo colega.

Lo moral es dejar que Cánovas ha-

ga lo que quiera. Lo prudente es permitir que Pidal haga lo que se le antoje. Lo serio es aguantar que Romero Robledo obre como le dé la gana... ¡Y tan serio como es!

Pero el país está harto de tamaña seriedad, y se dispone á reirse y solazarse unos días á costa de los reaccionarios.

Algunos diarios ministeriales extrañan que pareciendo anteayer la coalicion un problema insoluble, se presentase ayer rozagante y llena de vida.

Y cada día tendrá más vida, segun se esfuerzan por robustecerla sus numerosos protectores...

¿Saben los diarios ministeriales quiénes son estos?

Se lo vamos á decir.

Dice «La Correspondencia» reseñando la sesion de la Diputacion provincial:

«...Tambien se presentó una proposicion suscrita por el señor Garcia Lomas pidiendo que la comision que entiende en la investigacion de las cuentas del Ayuntamiento de Madrid, compuesta de cinco diputados, se aumente hasta el número de once.

Hablaron en pró de la proposicion, los Sres. Garcia Lomas, España y Perez de Soto, y en contra los señores Chavarri, Calvo y Guillen.

Durante el debate se suscitaron animados incidentes.

La proposicion fué aprobada por 11 votos.

Los individuos de la mayoría, votaron en blanco.

Para aumentar la comision investigadora, quedaron elegidos los señores Perez de Soto, Romero, Gil Sanz, Presilla, España, Pelaez, Lomas y Aguado.

Este acuerdo, ganado por la minoria fusionista, «parece ha de ser revocado por la superioridad y hasta se decía que podría ser de trascendencia para la corporacion.»

¡Estas escandalosísimas amenazas si que constituyen «la gran inmoralidad y la gran imprudencia» de que habla «La Epoca»!

Cuando procede así el gobierno, sus amigos no deben extrañar que vayan viento en popa los trabajos de coalicion y que se limen con tanta facilidad ciertas asperezas.

La Inteligencia de los elementos liberales tiene un protector sin el cual quizá no se hubiera realizado.

El Sr. Romero Robledo.

Del mismo periódico del 20.

Círculo Democrata-monárquico

El Sr. Moret se presentó anoche ante sus amigos en dicho Círculo, para darles cuenta del aspecto que presenta la cuestion electoral y términos en que está planteada la coalicion liberal.

Hizo un gran discurso, muy largo, bello en la forma y de alcance en el fondo.

La falta de espacio nos obliga á sintetizar sus pensamientos.

El discurso tuvo cinco partes: 1.º Recordó las determinaciones de la fraccion democrata-monárquica, desde que se desprendió de los elementos izquierdistas, habiendo perseguido siempre la union de los elementos liberales, en cuyo pensamiento se identificaron bien pronto los señores Sagasta, Martos y él.

Esta actitud es apoyada hoy por otros con quienes él anhela estar unido, y aun aquellos que más censuraban su conducta, decía, vienen á banderas desplegadas en estos momentos.

2.º Afirma que la concentracion de elementos liberales se debe á la arbitrariedad política de los conservadores, que ciegos en su camino, pretenden convencer á elevadas perso-

nas, que su política es la única que puede dar seguridades.

3.º Que la union de los elementos liberales puede considerarse como un hecho, puesto que tienen un programa de lucha y oposicion y pronto lo habrán de tener para gobernar.

4.º La coalicion con los republicanos no la considera como transitoria, puesto que con ellos vienen de la revolucion de Setiembre y están identificados en muchos puntos de su política, salvando, por su parte, el profundo respeto que tienen á la monarquía.

5.º Que la concentracion de liberales monárquicos y republicanos, es indispensable para salvar la libertad.

Excitó el Sr. Moret á la lucha y desenvolvió todos estos conceptos con gran elocuencia; criticó tambien la suspension del Ayuntamiento y se le concedieron amplias facultades para que se entienda con el comité ejecutivo.

Recibió muchísimos aplausos de la extraordinaria concurrencia que llenaba el salon de sesiones.

La coalicion electoral

Continuaron ayer (19) los trabajos en gran escala para fijar los términos de ir á la lucha.

En primer término los señores Sagasta y Martos conferenciaron con los presidentes del Círculo de la Union Mercantil, Asociacion de Propietarios y Liga de contribuyentes, y despues de exponerles el pensamiento, estos anunciaron que reunirían á las respectivas juntas directivas para resolver.

Perc donde estuvieron; fijas ayer todas las miradas fué en los republicanos y principalmente en los progresistas.

En nuestro número anterior dimos á conocer el aspecto que presentaba la cuestion y acuerdos recaídos, pero como ayer se interpretase torcidamente la ausencia del señor Portuondo de la reunion habida anteayer en casa del señor Salmeron, es forzoso que precisemos los términos.

Apenas se iniciaron las corrientes de coalicion electoral, el señor Portuondo celebró dos conferencias con el señor Figuerola, poniéndose de acuerdo sobre la conducta que habian de seguir; inmediatamente despues se avistó con el señor Salmeron y resultó que entre los tres habia identidad absoluta de pareceres.

Vino despues la reunion que en el Congreso celebraron el viernes los señores Portuondo, Muro, Labra y Baselga, y el primero sostuvo estos dos puntos:

1.º La representacion parlamentaria de los demócratas-progresistas aceptará en principio la coalicion si no se excluye de la fórmula, no solo á los federales pactistas y orgánicos, sino á otro gran número de republicanos, que sin pertenecer á ninguna fraccion, aspiran á la union de todas y á personas importantes que viven aisladas de todas las fracciones.

2.º Que aceptado esto, y como desde el momento que tiene intervencion el partido, á éste corresponde decidir, habria de someterse la cuestion por su parte á la resolucion de la junta directiva.

Más tarde y cuando el sábado se consideraba muy difícil llegar á la coalicion, se encontraron en el Congreso los señores Portuondo, Muro y Baselga, y pasaron á comunicar sus impresiones al Sr. Salmeron, á cuya casa asistió tambien el senador del partido Sr. Cervera, y allí se convino definitivamente que si la coalicion se proponia, se aceptaria con aquellas condiciones, dominando una absoluta conformidad que está sintetizada en la nota que publicamos en nuestro número anterior, despues de ser

aceptada la primera condicion por el Sr. Sagasta, no acudiendo el Sr. Portuondo á casa del Sr. Salmeron por la noche, por haber llegado el aviso despues que habia salido de su domicilio.

En vista de todo esto, el Sr. Muro conferenció ayer con el Sr. Sagasta para manifestarle que la representacion parlamentaria del partido democrata-progresista, aceptaba como tal la coalicion.

Más tarde se escribió una carta que la firmaron los señores Portuondo, Muro, Cervera y Baselga, dirigida á D. Laureano Figuerola, pidiéndole hora para celebrar hoy con él una conferencia que se verificará por la tarde.

Algunos periódicos de la noche hablan de otras dos cartas á dos hombres públicos del partido republicano, y hasta la fecha nada hay de esto en definitiva.

Por otra parte, un individuo del comité ejecutivo—creemos que el señor Martos—conferenció con el Sr. Salmeron, siendo satisfactoria la entrevista, y el Sr. Salmeron visitó al ministro federal Sr. Sorni, sacando de la conferencia muy buenas impresiones.

Hoy, segun parece, conferenciará tambien el Sr. Salmeron con el señor Benot para ocuparse de este asunto.

En el Círculo democrático-popular se reunió anoche el comité democrata-progresista del distrito de la Universidad, acordando no fijar actitud en la cuestion electoral hasta que resuelva la junta directiva del partido.

Con igual objeto se reunen esta noche en el casino de la calle de Esparteros los comités de distrito y de barrio pertenecientes á la Latina.

Hoy se reunirán con objeto de responder á la invitacion que les tiene hecha el comité ejecutivo de coalicion electoral, las juntas de la Liga de contribuyentes y asociacion de propietarios.

La del Círculo de la Union Mercantil se reunió ayer á las seis, aunque por una equivocacion en la hora señalada, sólo asistieron muy pocos individuos predominó el criterio de ajustarse al reglamento, que impide mezclarse en nada que pueda tener relacion con la política.

Ultimas noticias

Las noticias respecto á la paz ó la guerra entre Inglaterra y Rusia son bastantes indefinidas y se prestan á todo juicio.

Se dice que ambas partes están animadas de los mejores deseos en favor de la paz, y sin embargo se acentúan los rumores en sentido contrario.

Se ha echado á volar hasta la especie de una intentona por parte de los polacos, pero se asegura que carece de todo fundamento semejante rumor.

La sabiduria de un pueblo

El pueblo dinamarqués vale más de lo que su gobierno creía.

El día mismo en que la ley de Hacienda fué decretada por la autoridad real, sin que la representacion nacional consintiese en ratificarla, esperábase en las esferas oficiales un levantamiento popular y se habia tomado toda clase de medidas para reprimir eficazmente la explosion del descontento público. Las tropas de Copenhague estaban prevenidas: todas las guarniciones en el camino de la capital á Fridericia, habian recibido la orden de estar dispuestas á salir á la primera señal. Seis cañones de la ciudadela apuntaban contra la ciudad, y el buque de guerra Diana habia tomado una posicion que permitia á sus cañones batir las principa-

les calles. Toda la policia estaba tambien preparada.

El pueblo no se movió. Ocho días despues, en el aniversario del monarca, las mismas inquietudes y temores se despertaron en las altas esferas; hubo que renunciar á la revista y á la retirada de las antorchas.

Sólo dos incidentes manifestaron, no obstante, el profundo desacuerdo que abria un abismo entre la Corona y el país. Ni siquiera un miembro del Folkething se presentó en palacio para felicitar al rey, y la estatua de Federico VII, autor de la Constitucion que todavia rige en Dinamarca, fué cubierta de flores y coronas.

Aunque estas protestas son platónicas, no se les puede negar su carácter significativo. Una lucha más seria va á entablarse; más como los dinamarqueses son prudentes, se guardarán bien de abandonar el terreno legal.

Por todas partes, en Tionia, en el Fultland, en Lecland, se organizan grandes reuniones populares, en las que se recomienda negar los impuestos que no han sido votados por el Parlamento. Nadie se hace ninguna ilusion sobre la conducta que observará el Gobierno; empleará la fuerza contra los recalitrantes. No se piensa todavia en aconsejar al pueblo que resista con la fuerza á las violencias del poder; pero se cree poder contar en absoluto con la alta imparcialidad de los tribunales que absolverán á cuántos les presenten acusados de no querer pagar los impuestos.

Es seguro que si la magistratura se pronunciasse contra la legalidad del real decreto ordenando el cobro de las contribuciones, el rey se verá obligado cualquiera que sean sus conocidas preferencias, á nombrar un ministerio distinto del que viene sosteniendo hace doce años, en su lucha contra los diputados invariablemente reeligidos por el cuerpo electoral con mandato de librar al país del Gabinete Estrup.

MAHON

La comision provincial ha señalado el día 30 del actual á las diez de su mañana para completar el cupo que ha correspondido aprontar á esta ciudad. En su consecuencia, la espresada comision llama á los mozos números 16, 17, 77, 83, 86 y 87, quienes deberán presentarse ante la misma el día y hora anunciados, para lo cual es regular tengan que salir de esta ciudad en el correo del próximo miércoles.

El mismo día y á la misma hora deben tambien presentarse ante el cuerpo provincial los mozos declarados inútiles de los reemplazos de 1882, 1883 y 1884, los exentos y cortos reclamados y los que hayan sido declarados soldados por el Ayuntamiento por haber dejado de gozar las exenciones que disfrutaban.

La empresa del teatro principal recibió por el correo de ayer la partitura y trajes de la zarzuela de gran espectáculo «Los sobrinos del capitán Grant» que se pondrá en escena á la mayor brevedad posible. Al efecto los ensayos principiarán la semana próxima, y se pintarán exprofeso algunas decoraciones.

No dudamos que la mencionada zarzuela ha de producir á la empresa excelentes resultados.

Esta mañana ha abandonado las aguas del puerto la Escuadra de Instrucción.

El aplaudido prestidigitador Sr. Blanch dará el próximo domingo una función en el casino «El Isleño».

El célebre Mr. Lesseps ha regalado al Ayuntamiento de Barcelona varias acciones del canal de Suez.

El famoso ingeniero vivió algún tiempo en la capital del principado, y en ella estuvo su señor padre de cónsul de Francia. A este recuerdo obedece, sin duda, el regalo.

La Cámara de Comercio de Marsella ha acudido al ministro de Comercio en queja contra las cuarentenas impuestas á las procedencias de España, y pidiendo que sean éstas admitidas á libre plática. El comercio de la misma ciudad se agita también mucho para conseguir igual objeto.

La Junta de sanidad de Alicante, en vista de haber mejorado la salud pública en Valencia, ha levantado la prohibición de celebrar la feria de Alcoy. Dicha feria se celebrará, por tanto, desde el día 22 del actual al 4 de mayo.

Para el sábado anuncia la empresa del teatro principal la primera representación de la aplaudida zarzuela «Boccaccio».

La sociedad Industrial de maestros y oficiales zapateros celebrará una segunda reunión el próximo domingo en el salón del Casino El Recreo. Mañana publicaremos el aviso que al efecto hemos recibido.

La «Gaceta» del día 20 publica el decreto siguiente:

«Artículo único. Las elecciones ordinarias para la renovación bienal de la mitad de los ayuntamientos, prescrita por el artículo 45 de la ley municipal vigente se efectuarán en la Península é islas Baleares, en los días 3, 4, 5 y 6 de mayo próximo, y en las islas Canarias, en los días 12, 13, 14, y 15 del mismo mes».

Leemos en «El Diluvio».

La tos ferina, que tan fatales consecuencias suele causar en los niños, desaparece en término de uno ó dos días, haciendo tomar al paciente cada tres horas una cucharada pequeña de la siguiente fórmula: Aceite de trementina, 20 gramos; jarabe de altea, 80.

Esta medicación no perjudica lo más mínimo á las demás funciones fisiológicas del enfermo.

Anoche tuvo lugar ante escasa concurrencia la representación de la preciosa zarzuela «Los diamantes de la Corona». La ejecución salió algo irregular, debiéndose principalmente, como ha sucedido otras veces á la falta de ensayos. Es un defecto que la empresa debiera corregir en cuanto fuera posible.

Nos causó penosa impresión la conducta observada por cierta parte del público, cuyas inmotivadas manifestaciones parecían más propias de un tendido de sol de la plaza de toros que de personas que ocupan una butaca en el teatro y que parecen bien educadas. Si no fuera un gasto para la empresa la recomendaríamos que al entrar ciertas personas en el teatro les regalase un tratado de urbanidad.

De «El Eco de El Recreo»:

«Conforme estaba anunciado el domingo de tres y media á cuatro de la tarde tuvo lugar la votación para el nombramiento de la Junta directiva de la sociedad Filantrópica, resultando elegidos por unanimidad D. Juan Payá, D. Miguel Oleo, D. Jaime Roselló, don Francisco Cardona Floris, D. Lorenzo Cardona Marin, D. Juan Serra y don Francisco Fábregues. Reunidos el martes los mencionados señores bajo la presidencia del interino del casino, procedieron á la designación de cargos resultando elegidos en votación secreta: Vice-presidente y Director, D. Miguel Oleo; Tesorero, D. Juan Serra; y Secretario D. Juan Payá. A todos ellos les felicitamos por la distinción de que han sido objeto, lo propio que á los socios de la Filantrópica por su buen acierto en la elección. Adelante pues en la empresa que los buenos resultados no dejarán de sentirse pronto.

Aun no se ha inaugurado la sociedad «Filantrópica» y los afiliados á la misma tocan ya, ó tocarán en breve las ventajas que puede producir esta benéfica asociación; porque ventaja es, y no floja, la que les proporciona uno de sus consocios, con el abaratamiento del pan de que hablamos en otro suelto. En efecto; todo socio cuya familia consuma nada más que un pan diario se encontrará que al cabo del mes habrá hecho una economía de treinta céntimos de escudo; y como la cuota que debe satisfacer no es más que de veinte, resulta que por el mero hecho de pertenecer á la Sociedad ahorra diez céntimos al mes, y al cabo del año tiene derecho á percibir un socorro de una peseta diaria los días que esté enfermo.»

BOLSA DE MADRID

23 de Abril.

4 por 100 interior perpétuo . . . 58'900
4 por 100 amortizable . . . 86'100
Billetes hipotecarios de Cuba. 85'850

BOLSA DE BARCELONA

23 de Abril.

4 por 100 interior. 58'800
4 por 100 exterior. 58'250
4 por 100 amortizable 76'000
Billetes hipotecarios de Cuba. 86'120
Banco Hispano Colonial 35'120
Crédito Mercantil. 38'620
Banco de Cataluña 19'500
Acciones ferrocarril Francia. 43'870
Id. Norte 109'500
Id. Orense. 20'000
Obligaciones Francia. 59'500
Id. Orense. 45'750
Id. Norte 70'500
Id. Almansa 53'000

CARTAS DEL INTERIOR

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahon.

Ferrerías, 23 Abril 1885.

Muy señor mio y de mi consideración: Despues del mal tiempo la bonanza; hé aquí que para disfrutar de la amenidad del día hemos tenido en el de ayer la visita del Excelentísimo señor General Gobernador acompañado de otros distinguidos

señores residentes en esa, al predio y deliciosa quinta de «San Pedro», propiedad de D. Jaime Moncada. Omito darle comentarios sobre esta escursión de primavera, solo permitiéndome adelantar la noticia de que crec habrá sorprendido agradablemente á dicha autoridad militar y distinguida comitiva el bello panorama que se observa desde la enhiesta cima en que aquella alquería está enclavada, no ménos que cuanto puede la intensidad y el buen cultivo, que en poco tiempo, si bien con cuantiosos gastos, ha modificado aquel terreno, y aun en muchas partes el de Ferrerías, con la implantación de la zulla, y por el vulgo clover.

De otra curiosa y científica escursión á este término y punto denominado «Barranco de Algendar» debo darle á V. cuenta. Dos personajes extranjeros, uno de ellos, según noticias, sacerdote armenio, si bien hablaban ambos el idioma italiano, han intentado hacer en dicho sitio investigaciones de plantas con el objeto de enriquecer su Flora. Como la estación no está aun en todo su auge y florescencia, tenemos entendido que de esta fecha á mes y medio volverán dichos señores á continuar sus escursiones botánicas en el campo de Ferrerías. ¡Cuánto contingente no ofrece y presenta este microscópico país á la curiosidad y consideración del naturalista, del anticuario y del geólogo, ora en su fauna, ora en sus monumentos megalíticos, ora en la construcción geognóstica de su terreno; pues, frecuentemente es objeto de estudio por hombres sábios en estos ramos del saber.

Dejando esto á un lado, debo dar á V. noticia que han empezado á plantarse algunos árboles de adorno en las inmediaciones de Ferrerías y punto denominado «Coll Ibis». Lástima que no se hayan plantado muchos más, particularmente *eucalyptus*, árbol hermoso y recomendado por la experiencia como febrífugo, ó que ahuyenta las fiebres palúdicas intermitentes, propias de este país, al par que como desodorante ó desinfectante de la atmósfera, por el aroma balsámico y agradable que despiden sus hojas, aun secas, que perfuma el ambiente y hace más fácil y grata la respiración. De esperar es se continúe esta plantación en los años sucesivos y se atienda á este fin y ventaja, todo en beneficio y ornamento del país.

Compónense estos días en Ferrerías grandes cantidades de escobas de brezo (bruch) con destino á Ciudadela; de cuyo punto han de ser exportadas para Argel. No deja esto de ser una pequeña industria con que brinda este país, que aunque modesta, no es de despreciable consideración, dados los relativos buenos resultados que con su ejercicio pueden obtenerse.

Siguen vendiéndose y contratándose á censo anual los terrenos incultos de monte bajo y ladera in-

mediatos á la población, en términos que si continúa de esta manera va á desaparecer en breve tanto arbusto y maleza como hiere nuestra vista en los espesados puntos y sustituirse por plantaciones útiles á las familias pobres, que son principalmente las que los adquieren.

No debo terminar esta correspondencia sin decirle que estos días se practica la siembra del tabaco en grande escala, aprovechándose los labradores del buen tempero de la tierra. Y en fin, de que desde la última semana se espende en Ferrerías la carne de carnero á 18 céntimos de escudo la tercia.

De V. affmo.—El Corresponsal.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 23

De Niza vapor yacht inglés «Juno», cap. Mr. W. Ham, con 18 trip. 8 pas. y sus equipos.

De Barcelona v. correo «Puerto Mahon», cap. D. José Pons, con 22 trip. 49 pas. efectos y la correspondencia.

Día 24

De Barcelona pail. «Maria», patron Juan Ramon, con 4 trip. 1 pas. y efectos.

Buques despachados

Día 23

Para Palma pol. gol. «Anita», pat. Miguel Landino, con 5 trip. habas y efectos.

Día 24

Para la mar Escuadra de Instrucción compuesta de la fragata blindada «Vitoria» de 11 cañones 1000 caballos y 656 plazas al mando del cap. de navio Sr. D. José M. de Heras, arbolando la insignia del Contraalmirante Excmo. Sr. D. Francisco de Llano; y fragata «Ntra. Sra. del Carmen», de 12 cañones 600 caballos y 442 plazas al mando del cap. de navio Sr. D. Eduardo Guerra y Duran.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 24, 10-45 m.

Sigue siendo completamente satisfactoria la salud pública en España.

El Egipto ha impuesto cuarentenas á las procedencias litorales del Mediterráneo de la costa de España.

Anuncios preferentes

Casino El Isleño

GRAN VELADA FANTÁSTICA

Para la noche del Domingo 26 del corriente á las 9 de la noche dada por el célebre Prestidigitador cópologo Sr. Blanch.

PROGRAMA

PRIMERA PARTE

Alta prestidigitación y maravillas de ciencias ocultas ejecutado sin ninguna clase de aparatos de física.

SEGUNDA PARTE

Concierto con 32 copas de cristal con las que ejecutará el Sr. Blanch las siguientes y difíciles piezas musicales:

- 1.ª Romanza *Spirto gentil* de la ópera «La Favorita».
- 2.ª Concertante del tercer acto de «La Favorita».
- 3.ª Wals de «La Gran Duchesa» de Gerolstein.

A las 9.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Sociedad protectora
del Casino de la Union

El domingo próximo, 26 del corriente á las 11 de la mañana, se procederá en casa del infrascrito presidente, calle de Anuncivay, núm. 1, al sorteo para la amortizacion de siete acciones de esta Sociedad y á la eleccion de los señores que han de componer la Junta de Gobierno durante el bienio próximo.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas á quienes se suplica la asistencia.
Mahon 23 Abril de 1885.—El presidente, C. Sturla.

Adm.^{on} de Loterías

de 1.^a clase núm. 5.—Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto en esta Administracion, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Loteria Nacional que se ha de celebrar en Madrid el dia 27 de abril.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.264 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
16 de 2.500	40.000
1.244 de 300	313.600
99 aprox. de 300 para los núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 para los números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	29.700
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.700 id. para el premio segundo	3.400
1.264	569.400

Mahon 18 Abril de 1885.—El Administrador, Diego de la Torre.

LA VID

DE
MANUEL BELTRAN
Proveedor de la Real Casa
GRAN PRESERVATIVO

ANIS HIGIENICO ESTOMACAL

Este licor ofrece por su composicion la doble circunstancia de ser agradable al paladar y ser útil como medicamento á toda clase de desarreglos gástricos de naturaleza nerviosa y que reconozcan por causa una debilidad en el estómago y órganos anejos.

Por la cual es un gran recurso para las digestiones laboriosas, las náuseas, mareos de cabeza, dolores de estómago, flatos, espasmos y demás perturbaciones del sistema nervioso.

En su confeccion entran plantas vegetales tónicas, estimulantes y carminativas.

Se halla de venta en las principales confiterías de esta ciudad, cafés y en el citado establecimiento.

LA VID

Portal de Mar núm. 20

En venta

Lo están una casa sita en la calle de San Jerónimo de esta ciudad y otra en la calle del Sol de la misma. Informará el Notario D José Vinent.

Para vender

Lo están varios muebles y otros efectos de casa en la calle Nueva núm. 31.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elixir dentrífico Saint-Serraint del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la

facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamas puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregulaciones en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Agencia de

MATERIALES DE ASBESTOS

13, Arravaleta, 13

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se espended á los precios siguientes:

- Té inglés, negro. á 15 rs. libra.
- Bujías de espelma. á 17 » un paquete de 24 bujías.
- á 34 » — de 36 —
- Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 puigs. á 26 rs.
- de 54 por 54 — á 32 »
- Alfombras de hule para escalera . . . de 18 y 1/2 — á 12'50 metro lineal.
- de 22 y 1/2 — á 15 » —
- de Sittentium para comedor de 72 por 72 — á 94 »
- Lápices negros «Fáber» núms. 2 y 3. á 00'70
- azul y encarnado. á 1'60
- Gomas para borrar lápiz. á 4 »
- Polvos para limpiar metales. á 5 » paquete.
- Cepillos para limpiar metales. á 10 » uno.

Servicios para mesa, té y café de loza, porcelana, cristal, metal blanco, etcétera, etc., á precios segun Muestrarios que están de manifiesto en dicho establecimiento.

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litinicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.^o de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

Máquinas para coser

para zapateros, modistas y de familias
á precios sumamente módicos

Ventas al contado á 3 meses plazo
y en partidas semanales

FRANCISCO TERRÉS

ARRAVAL 105 Y 111

SIFILIS

CURACION SECRETA E INFALIBLE

Este terrible humor que se trasmite de generacion en generacion y que tan difícil ha sido hasta hoy de curar por completo, logra un resultado verdaderamente asombroso usando el **depurativo** Tompson.—Los que se vean atacados de tan terrible dolencia tienen su salvacion en el precioso preparado americano que cuenta por millares el número de las curaciones obtenidas.—Lo recomiendan los primeros médicos del mundo.—Frasco 40 reales.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expenden unicamente en el **Gabinete Médico norte-americano**, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.

El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.


En venta

Lo está la casa de la calle del Castillo núms. 97 y 99. Informarán en la de la Infanta núm. 78.

¡Ojo fumadores!

Papel de Liquen Pectoral y Reconstituyente de Vidal y Valls.—Barcelona.

Depósito en Ciudadela: D. Salvador Fábregues. Venta en Mahon: imprenta de El LIBERAL.



FONDA BALEAR
DE
PASCUAL ALEMANY
Palma de Mallorca
PLAZA MAYOR
Se sirve á la carta y en mesa redonda.
La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y asco.

A los maestros zapateros

En la calle del Bastion número 3, casa de Martín Gornés, se acaba de recibir un gran surtido de hormas de todas clases de la muy acreditada fábrica de José Gornés, espendiéndose á precios módicos.

Para vender

Lo está una silleria tapizada y barnizada. Informes calle Infanta n.º 31.

DECLARACIONES para la Contribucion Industrial y de Comercio.—Véndense al precio de cuatro céntimos de escudo ejemplar doble en la imprenta de El Liberal, Nueva, 25.

FIEES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

TEATRO.

Gran compania de zarzuela

Funcion para mañana sábado 25 de Abril

Primera representacion de la preciosa opereta cómica alemana en 3 actos, música de Suppé, titulada

Boccaccio

Reparto

- Boccaccio Srita. Sanz.
- Fiametta Sra. Tort.
- Leonello » Baqué.
- Peronella » Deberri.
- Beatriz » Casanova.
- Isabel » La Red.
- El Principe Sr. Caba.
- Loteriugio (tonelero) » Rousset.
- Lambertucio (hortelano) » Rogent.
- Scalsa (barbero) » Miquel.
- Pedro (vendedor ambulante) » Gil.
- Podestá » Signó.
- Ceco (mendigo) » Seguí.

Damas y caballeros; estudiantes, ciudadanos, pages, criados, mendigos.
La escena en Florencia en 1340.

Precios en taquilla

- Una platea Ptas. 6'00
- Un palco primer piso » 7'00
- Id. id. segundo piso » 4'00
- Id. id. tercer piso » 2'00
- Una butaca con entrada » 1'25
- Medias entradas » 0'25
- Entrada general » 0'50

A las 8.

NOTA.—Para el domingo segunda representacion de BOCACCIO

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.